

Entre-soi. Le séparatisme des riches

Monique Pinçon-Charlot, Gwenn Dubourthoumieu



À l'inverse de très nombreuses publications portant sur les personnes défavorisées, les ghettos des banlieues, nos deux conférenciers ont voulu étudier la ségrégation sociale du côté de ceux qui tirent profit de la crise : les classes dominantes, en détaillant l'organisation, les rouages et les mœurs de la grande bourgeoisie, cette oligarchie de pouvoir en France.

Les classes dominantes, les personnes cumulant toutes les richesses, restent toujours entre elles, défendant becs et ongles leurs privilèges, au travers de :

- leur capital économique
- leur capital culturel (marché de l'art, collectionneurs...)
- leur capital social (leurs réseaux extraordinaires)
- leur capital symbolique (les noms de familles, les adresses « chic », leurs manières et langages)



1. La fabrication des corps d'élite

- Le temps long prévaut toujours lorsque l'on appartient à une dynastie familiale, et cela commence dès la naissance et se poursuit à l'âge adulte.

- L'éducation d'abord est une éducation totale ne visant pas forcément l'excellence académique, mais bien plutôt l'excellence relationnelle et toujours l'entre-soi, en évitant ainsi de fréquenter le moins possible des jeunes d'autres milieux sociaux.
- L'école des Roches, à Verneuil-sur-Avre : école internationale mixte (6ème à terminale) aux frais de scolarité internat dépassant les 40000 € / an
- Le Rosey : école internationale basée en Suisse, élèves de 70 nations ; frais de scolarité : 130000 € / an
 - La maison d'éducation de la légion d'honneur : établissement public situé à Saint-Denis, réservé aux enfants descendant de décorés.

2. Les Rallyes

Les rallyes sont des organisations créées en 1950, époque où le préceptorat avait quasiment disparu en France. Ils concernent les jeunes, filles et garçons, du collège à la fin du lycée.

Ils sont traditionnellement organisés par les mères de familles dans le but de faire se rencontrer les jeunes du même milieu social et ce, afin d'éviter la traîtresse mésalliance.

Ils se déroulent le plus souvent dans les salons dorés d'hôtels particuliers, ou dans de très grands appartements. C'est aussi l'occasion de cours de danse. La danse la plus pratiquée étant le rock à quatre temps, dit rock versaillais, presque un sésame dans ces soirées.

On est encore dans l'entre-soi.

3. Le temps long de la prédation

- La Villa Montmorency à Paris

Enclave dorée des ultra-riches, comptant plus d'une centaine de maisons construites par eux et pour eux, dans le 16^{ème} arrondissement. De nombreuses personnalités du monde politique et des affaires résident dans cette oasis urbaine, le ghetto du gotha...C'est une véritable objectivation dans l'espace urbain de la lutte de classe.

- La chasse à courre

Tradition séculaire mais toujours vivace 6 mois par an dans les forêts domaniales de France. Dans cet exercice, les grands bourgeois n'y recherchent pas complètement l'évitement d'autres milieux sociaux, car la vénerie, étant ouverte au public, beaucoup de suiveurs viennent observer la chasse.

4. Les cercles

Créés au 19^{ème} siècle, ils ont pour but de resserrer les liens à l'intérieur de la classe sociale dominante. On y entre bien sûr par cooptation.



Les plus prestigieux :

– L'Automobile Club de France, fondé en 1895 : 2200 membres, exclusivement des hommes. On y met en avant les qualités morales, le parrainage, la non-mixité, les codes vestimentaires et l'importance des activités sportives...

- Le Traveller's: club ultra élitiste où se retrouvent hommes d'affaires, banquiers, aristocrates...



– Dernier exemple : les dîners en blanc : événement sélect réunissant une fois par an à Paris des milliers de personnes pour un pique-nique géant ; les convives y sont invités par cooptation et triés sur le volet : « l'encanaillement de luxe ».



En conclusion : en termes marxistes on pourrait définir la haute bourgeoisie comme étant la classe sociale possédant les moyens de production dans notre monde capitaliste, et de ce fait la classe dominante dans la société.

L'entre-soi permet de convertir cette richesse économique en richesse sociale